





ANEXO AL CONVENIO DE COOPERACIÓN entre LA UNIVERSIDAD DE LA REPUBLICA (UdelaR), Uruguay y LA UNIVERSIDAD DE LA LAGUNA (ULL), España

CONTENIDOS ESPECÍFICOS ACORDADOS EN EL ÁREA DE EDUCACIÓN Y ORIENTACIÓN

Conforme al proyecto elaborado por la Prof. Carina Santiviago (UdelaR) y por la Prof. Dº Pedro Álvarez Pérez (ULL), que se reproduce a continuación.

Título del Proyecto: Orientación y tutoría universitaria

Antecedentes de colaboración:

Con este proyecto se pretende concretar el interés mostrado en distintos momentos por profesionales de los dos centros que trabajan en el ámbito de la orientación al alumnado universitario. En ambas universidades hay un interés manifiesto por la puesta en práctica de programas de orientación y tutoría que faciliten la integración y adaptación del alumnado y reduzcan los índices de fracaso y abandono de los estudios. Dentro de las líneas de trabajo desarrolladas, hay confluencia en algunas líneas de trabajo, como la tutoría entre iguales o mentoría, estrategia que en la UdelaR cuenta con una gran experiencia y que en la ULL se ha empleado como una actividad complementaria al Plan Institucional de Tutoría de Carrera. El interés del profesor Pedro Álvarez Pérez por el tema de la tutoría entre iguales dio lugar a la presentación de varios proyectos de innovación y la dirección de la tesis doctoral "El programa compañero tutor: evaluación de un programa de tutorías entre iguales en la enseñanza universitaria" en el año 2008 que obtuvo la calificación de apto cum laude.

Los primeros contactos mantenidos en el año 2011 a raíz de la celebración en Barcelona del *VII Congreso Internacional de Docencia Universitaria e Innovación* (Universidad Pompeu Fabra) propiciaron un interés por colaborar en temas relacionados con la actuación tutorial y orientadora. En todo este tiempo se ha mantenido el contacto empleando los medios virtuales y ahora se pretende consolidar esta línea de trabajo a través de la realización de las diversas actividades señaladas anteriormente. Asimismo, la estancia del profesor Álvarez en la UdelaR puede servir para promover que profesores de aquella universidad puedan realizar estancias en la ULL, aprovechando las ayudas que el Vicerrectorado de Investigación y Transferencia de Conocimiento tiene contempladas para la "Estancia de Profesores e Investigadores no vinculados a la ULL", lo que sin duda contribuiría a darle continuidad y consistencia a este proyecto, ampliándolo a otros objetivos en el futuro.

Breve presentación de objetivos/justificación:

El objetivo del presente anexo al convenio general es dar continuidad a los acuerdos de colaboración suscritos entre las dos universidades. De manera específica, este convenio específico pretende formalizar la colaboración docente e investigadora del Prof. Pedro Álvarez Pérez, perteneciente al









Grupo GUFOI de la Universidad de La Laguna, con el Equipo Progresa de la Facultad de Psicología de la Universidad de La República.

Para la Universidad de la República, la estancia del Prof. Pedro Álvarez Pérez, experto en el ámbito de la Orientación Universitaria, puede contribuir a la mejora de la calidad de las acciones y programas que se desarrollan en este ámbito.

El proyecto se encuadra en una línea de trabajo sobre "Orientación y Tutoría Universitaria" en la que ambas universidades vienen trabajando. El objetivo principal de esta estancia es profundizar en distintos aspectos de un modelo de Orientación y Tutoría universitaria para la atención y apoyo al alumnado.

Para ello durante la estancia en la UdelaR el Prof. Pedro Álvarez Pérez (ULL) desarrollará un seminario con el profesorado titulado "Modelo Transversal de Orientación y Tutoría para la construcción del proyecto formativo y profesional del alumnado". Asimismo, desarrollará un curso dirigido al profesorado titulado "La tutoría universitaria como factor estratégico para la prevención del fracaso y la mejora de la calidad de la enseñanza". Estas actividades formativas se insertan en el desarrollo de competencias docentes y tutoriales para el desarrollo de un modelo educativo asentado en los principios de enseñanza activa, integral y colaborativa, donde los estudiantes sean los protagonistas de su propio proceso de aprendizaje tutelado.

Además de estas actividades formativas, está previsto el diseño de una investigación conjunta que se desarrollará en las dos universidades sobre "¿Por qué fracasan los estudiantes?: análisis de las necesidades y las demandas del alumnado en proceso de transición y adaptación a los estudios universitarios". Este diagnóstico de necesidades permitirá determinar qué estrategias y qué planes de mejora y acciones orientadoras deberían ponerse en marcha para la integración de los estudiantes en la vida universitaria, favoreciendo sus trayectorias, itinerarios y proyectos formativos y profesionales.

Finalmente, el Prof. Pedro Álvarez Pérez tendrá la oportunidad de conocer de manera directa el "Programa Respaldo al Aprendizaje" y en especial la estrategia de "tutoría entre pares" (TEP), que se viene desarrollando en la UdelaR. Esto le permitirá, no solo observar y conocer nuevas acciones innovadoras e iniciativas en este campo, sino también contrastarlas con algunas experiencias de tutoría entre iguales que se vienen desarrollando en la ULL. La "tutorías entre pares", es un método a través del cual los estudiantes colaboran con sus compañeros para que aprendan y al hacerlo aprenden ellos mismos, de modo que todos tengan un papel activo y protagonista en el proceso de aprendizaje.

Breve presentación de metodología:

Se llevarán a cabo diferentes sesiones de trabajo con los docentes de la UdelaR, para desarrollar distintos temas relacionados con la Orientación y Tutoría Universitaria. Concretamente:

a. Un seminario de análisis y debate de 10 horas sobre el desarrollo de un modelo de trabajo para ayudar al alumnado a construir su Proyecto Formativo y Profesional de titulación en el que se integren los distintos tipos de competencias.









- Un curso de 20 horas sobre el diseño, desarrollo y evaluación de planes de tutoría universitaria para la mejora de la calidad y la retención del alumnado. El curso tendrá una parte presencial y reuniones de trabajo con grupos reducidos.
- Se constituirá un grupo de trabajo para planificar una investigación en la que analicen diferentes factores que intervienen en los procesos de transición, integración, permanencia y abandono de los estudios. La finalidad del proyecto es identificar factores de riesgo y proponer estrategias de orientación y tutoría para reducir su efecto y facilitar que cada estudiante desarrolle su proyecto personal.
- Durante la estancia, el Prof. Pedro Álvarez Pérez asistirá a diferentes eventos educativos y científicos que se realicen en la UdelaR y participará en diferentes reuniones de trabajo con docentes y alumnado de doctorado, para abordar cuestiones relacionadas con el campo de la intervención orientadora universitaria.

Cronograma de actividades propuestas:

El desarrollo del proyecto está previsto que se desarrolle en el mes de octubre de 2013. Concretamente las fechas inicialmente contempladas son:

- Tenerife Montevideo: 29/09/2013
- vuelta: Montevideo Tenerife: 01/11/2013

Se está trabajando, además, para que un becario del Plan Nacional de Formación del Profesorado Universitario (FPU) lleve a cabo también la estancia.

Perspectivas de continuidad del proyecto:

La intención es que se consolide esta colaboración y que se creen líneas de trabajo conjunto que haga posible la planificación y desarrollo de proyectos comunes que supongan un avance del conocimiento y la mejora de los sistemas de calidad. Las expectativas al respecto son muy positivas.

El presente Anexo Específico entra en vigor con la firma de las partes. En prueba de absoluta conformidad, se firma el presente documento en dos ejemplares del mismo tenor.

Rector

Universidad de la Repú

Montevideo,

2 0 SET. 2013

Éduardo Doménech Martínez

Rector

Universidad de la Laguna

La Laguna,